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V 實施新的實施新的實施新的實施新的《商標條例》《商標條例》《商標條例》《商標條例》

(立法會 CB(1)216/02-03(04)號文件 )

11. 工商及 科技 局副秘書 長向 委員簡介 有關預定 於

2003 年 1 月實施的《商標條例》 (下稱 “新條例 ”)的準備工
作的進度。

商標註冊費

12. 由於新條例會將商標法例現代化及簡化註冊程序，

胡經昌議員詢問商標註冊費會否隨 新條例的實施而下

調。知識產權署助理署長答稱商標註冊費會下調，並預期

會由現時的 5,400 元大幅調低至 1,300 元。胡經昌議員及
主席詢問與商標註冊申請有關的其他收費項目，尤其是延

展時限的費用，會否亦予調低，知識產權署助理署長解

釋，收費普遍會下調，但減幅沒有註冊費般顯著。在現行

制度下，申請人可申請將其申請待決的時限延展 3 個月，
費用為 270元。不過，她指出延展時限的費用只屬小數目，
因此即使實施新條例，金額也不會獲得大幅調低。

對商標貨品實施強制性標籤規定

13. 胡經昌議員留意到，雖然認可分銷商已表明原則上

支持平行進口商標貨品自由化，但他們仍促請政府當局對

平行進口的商標貨品實施標籤規定，以助消費者識別有關

貨品的平行進口商。他詢問政府當局有否考慮他們的意

見，以及有否回應他們的關注。工商及科技局副秘書長表

示，政府當局曾仔細檢討消費品的標籤規定，並向認可分

銷商充分解釋政府當局的立場。由於平行進口的商標貨品

在市場上日趨普及，政府當局認為平行進口商標貨品自由

化會使消費者受惠。政府當局知悉認可分銷商關注到有需

要保護消費者的權益，因此已要求消費者委員會 (下稱 “消
委會 ”)加強宣傳工作，教育消費者如何辨別平行進口及主
流商標貨品、使消費者知悉認可分銷商與平行進口商所提
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供的售後服務有何分別，以及鼓勵零售商改善向消費者提

供的服務。當局已為此預留適當的資源。

14. 周梁淑怡議員指出，據認可分銷商表示，強制性的

標籤規定可提供一個渠道，讓消費者識別平行進口商的身

份，若有關貨品出現任何問題，便可要求他們負責。認可

分銷商主要關注到，若不實施標籤規定，購入欠妥的平行

進口商標貨品的消費者便會向認可分銷商投訴，以致後者

須承擔處理投訴的費用，實在不公平。認可分銷商亦關注

到，他們要在宣傳及推廣商標產品方面作出投資及努力，

但平行進口商卻可坐享其成，因而破壞公平的競爭環境。

周梁淑怡議員亦詢問消委會如何促進購入欠妥的平行進

口商標貨品的消費者的權益。

15. 工商及科技局副秘書長回應時重申，對平行進口商

實施標籤規定不能向消費者提供真正的保障。由於只有在

消費者與零售商之間才存有合約關係，即使實施標籤制

度，消費者亦不可就其對平行進口商標貨品的品質不滿一

事，控告有關的平行進口商。至於消委會如何在購買平行

進口貨品方面保障消費者的權益，工商及科技局副秘書長

表示，消委會將會加強消費者教育運動，使消費者更加認

識到平行進口及主流商標貨品在售後服務方面的分別。消

委會亦會跟進消費者的投訴，以及在適當的情況下提供協

助。不過，由於只有在消費者與零售商之間才存有合約關

係，消委會不可代表消費者向零售商尋求賠償。

商標擁有人的權利及零售商的責任

16. 周梁淑怡議員詢問，如消費者就欠妥的平行進口商

標貨品提出投訴，商標擁有人可獲得哪些保障。工商及科

技局副秘書長解釋，雖然新條例第 20(1)條規定如商標貨
品已推出市場，有關商標擁有人便無權防止該等貨品的平

行進口，但第 20(2)條規定如平行進口的商標貨品已受損
或已有所改變，以致對該商標的聲譽造成損害，則第 20(1)
條不適用。在上述情況下，商標擁有人可尋求民事補救，

包括就其損失向有關的進口商索償。

17. 周梁淑怡議員詢問零售商須就平行進口貨品負上哪
些責任，工商及科技局副秘書長表示，在消費者提出查

詢時，若零售商蓄意隱瞞貨品是平行進口的事實，便可

能要就提供不正確消息予消費者承擔責任。就此，周梁

淑怡議員建議消委會應教育消費者多發問，例如查詢貨
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政府當局

品有否保證及保養服務等，以保障他們的權益。主席要

求政府當局向事務委員會提供資料，說明零售商須就售

賣平行進口貨品而向消費者承擔的責任。工商及科技局

副秘書長承諾在諮詢消委會後提供有關資料。

政府當局

18. 馬逢國議員察悉遊客亦會購買例如影音產品等商標
貨品，他詢問政府當局如何保障遊客的權益。工商及科

技局副秘書長表示，由於遊客一般購買該等貨品以供回

國使用，因此甚少需要本地零售商或認可分銷商提供售

後服務。有鑒於此，擬議的標籤規定對遊客作用不大。

工商及科技局副秘書長重申，政府當局已要求消委會協

助發展宣傳計劃，教育消費者有關平行進口的事宜。據

他所理解，有關的宣傳計劃大致上已備妥，並會於新條

例臨近實施時推出。主席促請政府當局盡快展開有關的

宣傳計劃。他要求政府當局向事務委員會提供有關消委

會將會推出的宣傳計劃的資料。工商及科技局副秘書長

察悉他的要求。周梁淑怡議員進一步建議當局應考慮透

過傳媒推出有關的宣傳計劃。

對商標貨品實施強制性標籤規定對成本的影響

19. 許長青議員支持對平行進口的商標貨品實施強制性

標籤規定。他對政府當局指有關規定會增加平行進口商成

本的論據有所保留，並要求政府當局提供統計數字作為證

明。工商及科技局副秘書長答覆時表示，成本會增加多少

需視乎產品而定，因此難以作出預測。舉例而言，汽車等

高價貨品的成本增幅會較低，但間尺等細小物件的成本增

幅則相對較高。他表示，雖然標籤規定可提供更多貨品的

資料，但未必可加強對消費者的保障。經權衡所牽涉的成

本及對消費者帶來的有限利益後，政府當局不支持有關建

議。許議員詢問可否對某些類別的平行進口商標貨品 (例
如影音產品 )實施標籤規定，工商及科技局副秘書長表
示，由於市場上供應的該等產品種類繁多，因此有關建議

並不可行。

20. 呂明華議員支持對平行進口的商標貨品實施強制性

標籤規定。他認為此項規定可提供更多資料，讓消費者在

考慮購買平行進口商標貨品抑或主流商標貨品時，作出明

智的選擇。工商及科技局副秘書長表示，部分消費者傾向

購買平行進口貨品，因為該等貨品較便宜，而且他們亦不

大關注有否售後服務。此外，部分平行進口貨品的零售商

確實有向消費者提供售後服務。由於消費者未必能夠單憑
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公司名稱便可區分平行進口商及認可進口商，因此無法有

效地分辨平行進口及主流商標貨品。政府當局認為以標籤

顯示平行進口商資料的規定，對消費者沒有大太的作用。

對其他產品實施標籤規定

21. 主席詢問需否對啤酒實施額外的標籤規定。工商及

科技局副秘書長答稱，政府當局已要求有關的政策局及部

門檢討需否就其管轄範圍內的產品實施額外的標籤規

定。檢討結果已撮錄於事務委員會的文件內。有關結果顯

示，就啤酒引入額外的標籤規定符合國際間的做法，並會

加強食物安全。工商及科技局副秘書長強調，業界曾獲當

局諮詢，並表示支持有關建議。

22. 單仲偕議員詢問有關其他產品的現行標籤規定的詳

情。就藥劑製品而言， 生福利及食物局首席助理秘書長

( 生 )表示，當局對該等產品實施嚴格的管制及註冊制
度，規定所有產品在市面發售前必須註冊。如有多於一個

進口商將同一藥劑製品輸入香港，每個進口商都必須分別

就該藥劑製品申請註冊，並會獲發不同的註冊編號。藥劑

製品必須在包裝上載有所有有關資料，包括名稱、有效成

分、註冊編號，以及製造商的姓名或名稱及地址。所有已

在香港註冊的藥劑製品的資料，亦可在 生署的網頁查

閱。至於食物及飲品方面，食物環境 生署 生總督察 (進
／出口 )表示，《食物及藥物 (成分組合及標籤 )規例》 (第
132W 章 )為加強食物安全而對預先包裝食物訂立的標籤
規定已經足夠。產品標籤上的資料，包括 (a)食品的名稱或
稱號； (b)保質期； (c)特別貯存方法或使用指示； (d)製造
商或包裝商的姓名或名稱及地址；及 (e)數量、重量或體
積。
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